



イマジン
ロータリー

Rotary Club of Komatsu City News



ROTARY Club of
KOMATSU CITY

国際ロータリー第2610地区
1998年3月25日創立

2022-2023年度RIテーマ
「イマジン ロータリー」

例会場：〒923-0868 石川県小松市日の出町4-93

ホテルビナリオKOMATSUセントレ2階 毎週月曜日 19:00点鐘

事務所：同上 ホテルビナリオKOMATSUセントレ1F TEL 0761-20-2610 FAX 20-2600

E-Mail: rotarian@sirius.ocn.ne.jp Home-Page: http://www3.ocn.ne.jp/~rotarykc/

2023年2月13日(月) 小松シティRC第1044回例会 当クラブ出席率 78.13% (補正出席率 81.25%)
会員卓話「死を招いた保育」リモート運営委員長 長戸康英 会員



不適切な保育の素となるもの

- 「自分の快適性」の追求
情報収集→思考→判断→行動
最近では...
条件→反射(自己都合)
「園児の」快適性ではなく「職員」の快適性を追求していないか?

虐待原因の4類型

- ①内外意識差型
- ②ストレス発散型
- ③自己都合型
- ④趣味嗜好型



上尾保育所での事故

- 平成17(2005)年9月10日、上尾市立上尾保育所で4歳の榎本侑人君が亡くなった。
- 死因は熱中症によるもの。



民事裁判の判決で認定されたこと

事実	判決
勤務時間外業務違反 1時間半にわたって他人君の存在を把握できていなかった	少なくとも30分には他人君の存在を確認して、子ども一人の行動に異常を感じたとしても、全ての児童の安全を確認し、必要ならば児童の安全確保と安全確認に努めることが求められていると認められた。
捜索活動上の注意義務違反 昼食通いの場所を探し回り、5分経ってようやく発見した	一機にあそび、トイレ室への確認を行った。数秒中に自由に遊動したことを発見して、園外の機庫に発見の報告をした。 一方で、所長不在時の行動指針について協議がなされていたにもかかわらず、保育士を強く字権するものは相当ではない。重過失とまでは言えない。
事故後の対応 市当局の事実実明に消極的な対応	上尾保育所及び被告は、マスコミや他の保護者に対する報告内容を基本とし、その報告内容も、報告内容と関係なく自身についても、原告に知らせないでいたことがあり、本件事故後の原告の対応は、原告の心身に十分に配慮したものとはいえない。

死を招いた保育

これは、けっして特殊な事件ではない。どこの保育所でも起こりうる「人災」である。

小さな嘘、怠慢、思い込みとすれ違い...
日々のひずみの積み重ねが、必然的に子どもの命を奪うことがあるかもしれないことに気付いてほしい。

- 学生に教えていること
- 園長がすべきこと=以下のような組織風土の醸成
 - ① 悪い情報がきちんと上がってくる風通しの良い組織
 - ・個人のせいにして、みんなで問題を解決する
 - ② 仕事への厳しさ(プロ意識)を持った組織
 - ・適宜チェックすることは必要。放任ではダメ。
 - ・互いへの敬意と感謝
 - ③ 協力し合い、助け合う組織

よしとけ子ども園のマニュアルの例

- ・あたたかい雰囲気と仕事への厳しさのある職場に。
- ・職員の悪口、陰口、噂話のない職場に。
- ・職員間がよい人間関係に支えられていれば、よい保育ができる。
- ・決めつけをしない。こんな子、こんな保護者と決めてからない。
- ・怪我などどんな小さなことでも、園長に知らせること。園長は謝罪するために存在する。

最後に

- ・「不適切な保育」は、行政に訴えては正してもらうことができるが、「無意識な保育」は発見も是正も難しい。
- ・疑問に思ったことは、是非、その都度確認を！遠慮する必要はありません(ただし、あくまでも冷静に、淡々とお願いします)
- ・現場だけでなく、主任や園長にも聞くのが良いです(ただし、試すようなことはなさらないでください...)
- ・保育士は感情労働者なので、理詰めではなく、共感を引き出していただけると幸いです。

【会長挨拶】代理：濱本副会長

一昨日の日曜日、渡り鳥が自宅の真上を北帰行していきました。鳴きながら飛ぶのでわかります。毎年同じルートなので「ああ、そんな季節なのか」と季節の変わり目がわかるんですが、どなたか家の真上を渡り鳥が通過する方はいらっしゃいますか？おお、井出さんちがそうですか。錦町から本町へと北北東に飛んでるわけですね。さて、本日午前中に労働基準監督署から調査呼び出しがあって、行って来たのですが、国内の1%位の大企業ならクリアできるという高岡さんの卓話の通りの内容の話で、有休を付けろとか時間管理うんぬん、その手の指導でした。自分としては高岡さんのドクトリンで予習してあったので、あまりビビらずに済みました。高岡さんありがとうございます。先週は久しぶりに横浜・東京へ行って来た話をしましたが、その続きで、JR西日本のICOCAとか東日本のSUICA等の交通系カードはいまや必須アイテムでチャージさえしておけば、都会では無敵です。駅でいちいち目的駅までいくらで、乗り継いでその先いくらで、などのめんどくさいことが一切ありません。何て便利なものを今まで持っていなかったんだらうと痛感です。こちらではクルマ文化なので普段にそんなカードの出番はないんですが、都会の電車文化の所に行った時には断然便利です。お持ちでない方は是非どうぞ。また、電車・バス乗り換えのスマホアプリも最強で、乗換駅はどこで何両目が最適で、いくらかかって所要時間がどれだけでなど微に入り細にわたってわかるわけです。40年前に東京で学生をしていた浦島太郎状態の自分としては、羽田空港に行くには山手線の浜松町からモノレールの一択しかなかったんですが、京急が羽田と接続してる位は分かっているんですが、まさか都営浅草線がそのまま羽田空港まで行くとは、知りませんでした。これがあれば複雑な東京メトロを完全征服可能です。まさに目からウロコでした。さて、本日の卓話はITやガジェットに強い元SEの長戸さんですが、「シンギュラリティ」について、お聞きしたい。これはAIが人間の知能を上回る技術的特異点という意味なんですが2045年がその分岐点と言われています、今ある職業の半分くらいがなくなったり、ハイパーデフレになったり国民はベーシックインカムで生計を立てるとか、色々と予想されていますが、もし知っていたら教えていただきたい。



【幹事報告】

- ・配布資料 週報25号
- ・第15回ベルギー短期交換派遣学生追加募集について
- ・第10回全国インターアクト研究会のご案内
- ・第21回ロータリー全国囲碁大会のご案内

「小松シティRC ニコニコボックス 会員卓話御礼・閉会点鐘御礼・その他」

- ・濱本哲成「長戸さん、会員卓話有難うございました。ちょっとブツソーなタイトルでドキッとしましたが、論理的な展開でナットクしました。しかし現代社会の複雑さの増幅と同様に保育の世界も大変ですね。保育のフィールドでの長戸先生の更なるご活躍に期待します。」
- ・新田俊郎「長戸さん、卓話有難うございました。」
- ・杉本隆「長戸さん、本日はお忙しい中卓話有難うございます。「死を招いた保育」大変勉強になりました。」
- ・高見恵子「「死を招いた保育」すごいタイトルに今日は引き込まれて来ました。吉竹こども園に孫がお世話になっており毎日楽しそうにお友達や先生に会いに行くトリキリキに出かけます。先日もお遊戯会に行かせて頂きました。楽しかったです。有難うございました。」
- ・角谷治男「長戸さん、会員卓話有難うございます。興味深く聞かせて頂きました。本日久しぶりに閉会点鐘を打たせて頂きます。」
- ・山崎秀雄「「死を招いた保育」卓話、長戸会員、色んな事例を分かり易く言って頂き、とても理解出来ました。」
- ・高見豊樹「長戸さん、本日は卓話お疲れ様でした。事例を元に話して頂き有難うございました。建設業の私にも分かり易く改めて人間相手の仕事は、大変だなあと考えさせられました。有難うございました。」
- ・河北和則「本日は長戸会員の卓話有難うございました。小さな命をお預かりする重要なお仕事です。今後の御発展祈っております。」

(順不同・敬称略)

【編集】会報広報委員 橋本美智代